

De la lutte contre Satan

Dans un verset du coran, Allah dit : **« Ô les croyants! Entrez, en plein dans l'Islam, et ne suivez point les pas du diable, car il est certes pour vous un ennemi déclaré. »**¹ Dans ce verset, nous avons une mise en garde divine à l'encontre de Satan, qui rend obligatoire le devoir de le connaître, lui, ainsi que ses ruses maléfiques par lesquelles il égare les gens et veut nous éloigner de notre nature originelle, qu'est l'islam. Le nom « *Chaitan* » dérive du verbe « *Chata* » qui signifie : « *s'éloigner de la juste mesure.* » C'est pourquoi l'on demanda à David: **« Juge entre nous en toute équité et ne sois pas injuste (*touchtit*). »**² Et que les djinns dirent à l'encontre d'Iblis: **« Notre insensé disait des extravagances (*chatata*) contre Allah. »**³ Ainsi, le nom « *Chaitan* » a pour connotation les définitions suivantes : « *Le briseur de l'équilibre, le déclencheur du trouble et de l'opposition au moyen de la contradiction doctrinale et de la division pragmatique.* »

Ainsi, Satan a pour vocation de nous éloigner de notre identité musulmane en travaillant à briser l'unité. Il agit à deux niveaux: l'individuel et le collectif, par la fissuration et la fragmentation de l'être au moyen des soucis, des doutes, des péchés, de la dispersion de l'énergie, et par la division de la famille, de la communauté au moyen de la divergence, du non respect des droits et des devoirs, de l'isolement, du sectarisme et de l'indépendance. Sache que Satan veut t'isoler ou t'entourer de mauvais conseillers afin de te rendre vulnérable à ses insufflations destructives. Et, il suffit pour être un mauvais conseiller que de ne pas avoir un cœur sincère et savant! Comment celui qui ne se consacre pas entièrement à la cause d'Allah peut-il prétendre orienter autrui d'une bonne orientation? En outre, Iblis, qui est le nom de Satan, dérive en arabe du mot « *désespoir* », ce qui indique que Satan aspire à t'enchaîner par la douleur, en te faisant croire que celle-ci n'a pas d'issues, dans la finalité que tu baisses les bras et que tu succombes à ses pièges maléfiques. Et pour cela, il va axer ses stratagèmes sur quatre plans, deux internes et deux externes, celui du cœur et de l'âme, et celui de l'individu et du groupe. En effet, il va tenter de générer en ton esprit le trouble par le « *waswas* » comme il a procédé avec notre père Adam, en s'appuyant sur notre attirance naturelle (*taziin*) des plaisirs corporelles (*al hawa*). Les deux fronts internes, par lesquels il réalise ses succès sont donc celui de ta conscience (*choubouhat*) et de tes actes passionnels (*chahawouat*). D'un autre côté, il va tenter de t'égarer par l'entremise de tes proches parmi ses suppôts humains, car Allah attribue aussi la nomination « *Chaitan* » à des humains, et Satan les inspire (*al wahi*) régulièrement pour atteindre ses proies. Un humain ressemble donc à un diable par ses effets négatifs, c'est-à-dire quand il génère, en toute conscience, chez autrui du trouble, de l'égarement, et de la séparation. La seconde voie externe par laquelle Satan veut égarer est son parti, c'est-à-dire un ensemble d'individus liés par une croyance et un mode de vie basés sur le faux, c'est-à-dire qui n'aspire pas à la réalisation du but et qui divise plus qu'il n'unifie, soit les sectes et les environnements malsains qui t'entourent!

En somme, Satan qui veut notre perte à tous, va s'appuyer sur quatre choses pour réaliser ses desseins: **« ton ignorance de la vérité, tes besoins naturels, tes proches égarés et les groupes sectaires qui t'entourent. »** Il faut, par conséquent, pour vaincre les ruses de Satan, apprendre, se purifier intérieurement par la lutte contre les passions illicites, patienter les défauts de notre prochain, s'isoler des diables humains et ne pas

1 C2/208

2 C38/22

3 C72/4

prêter l'oreille à la médisance, ni à la mauvaise opinion, et enfin, se méfier des groupes sectaires qui veulent enfermer notre intelligence, en adhérant à un groupe(*jama'a*) qui ne vérifie pas les caractéristiques du sectarisme car la solitude dans l'action est un aussi piège nocif.

La *jama'a* authentique est le groupe des musulmans unifié par un objectif et une voie commune, en l'occurrence la réalisation de l'unicité divine (*Tawhid*) conformément à la tradition du prophète (*sunna*). La notion de *jama'a* s'oppose à celle de la division, et nous savons qu'il ne doit pas avoir de groupes rivaux à l'intérieur de l'islam. C'est pourquoi, les partisans authentiques de la *jama'a* sont tous ceux qui agissent pour l'islam de manière sincère, traduisible en acte par l'aspiration au meilleur et à l'unité. La *jama'a* est donc le « *groupe des sans groupes* », le groupe louable, qui ne vérifie pas les caractéristiques du sectarisme, celles des groupes blâmables, c'est-à-dire les sectes qui apprécient ou déprécient en fonction de l'adhérence à leur errance ou à leur focale spécialité. La *jama'a* est donc le groupe des musulmans qui aspirent à agir de manière complémentaire, en luttant contre toutes les formes du sectarisme comme l'indépendance. En effet, il existe différentes formes d'indépendance, l'indépendance blâmable, nécessaire, et enfin inévitable. La première est condamnable car fruit du sectarisme et du refus d'aspirer au meilleur et à l'unité, la seconde est nécessaire car pour réaliser un objectif global, on a besoin de diviser l'action tout en l'harmonisant par la complémentarité, et la dernière est inévitable du fait de la distance et des différences de vue.

Mahdy Ibn Salah